



**COMITE SYNDICAL DU SYNDICAT MIXTE
DU PARC NATUREL REGIONAL DES PYRENEES ARIEGEOISES
Vendredi 24 novembre 17h30 – Le Mas d’Azil - Mairie
COMPTE-RENDU SYNTHETIQUE (*)**

Montels, le 27 novembre 2023

Le Comité syndical du Parc naturel régional des Pyrénées Ariégeoises s’est réuni le 24 novembre 2023 au Mas d’Azil, sous la Présidence de Kamel CHIBLI, Président du Syndicat mixte du PNR. La réunion a été précédée d’une visite de la grotte du Mas d’Azil, guidée par le directeur et le responsable de site du SESTA.

* **Finances** : Le Comité syndical a voté la proposition modificative de budget 2023, qui prend notamment en compte l’inscription de dépenses non prévues initialement en lien avec l’inflation, le reclassement de dépenses d’investissement et l’inscription de recettes en vue d’équilibrer le budget. Le budget cumulé (fonctionnement + investissement) s’établit ainsi en recettes à un montant de 2,5 millions d’euros.

* Le Comité syndical a adopté des décisions administratives et financières ; il a notamment approuvé la mise en place de la nomenclature M57 à compter du 1er janvier 2024. Il a voté le renouvellement des emplois contractuels sur le projet de **Réserve Naturelle Nationale Souterraine de l’Ariège**, la **révision de la Charte**, le **Projet alimentaire territorial (PAT)** et l’administration. Il a également validé la création d’un emploi contractuel de Chargé de projet **animation et développement de la filière bois-énergie territoriale**, sur douze mois. Pour poursuivre l’accompagnement de la Société coopérative d’intérêt collectif (SCIC) Ariège Energie Bois Forêt et développer des projets de petites chaufferies bois pour les communes, le SMPNR a obtenu un financement de l’ADEME pour ce recrutement.

Le Comité syndical a également approuvé la création d’un emploi contractuel de Chargé de projet **Environnement & Santé**, dans le cadre de la mise en œuvre d’un Contrat Pluriannuel d’Objectifs et de Moyens (CPOM) avec l’ARS Occitanie. Ce CPOM, jusqu’au 31 décembre 2026, vise à poursuivre la dynamique territoriale en santé-environnementale lancée en 2019 « Mon parc naturel, ma santé » en vue d’accroître l’effort pour le déploiement d’une culture partagée en santé-environnement, et appuyer les collectivités pour qu’elles se saisissent du sujet.

* **2024 sera l’année de célébration des 10 ans de la réintroduction du Bouquetin dans les Pyrénées Ariégeoises.**

Le programme est en cours d’élaboration et prévoit des événements étalés sur plusieurs mois à partir du printemps et un événement le 30 juillet, avec les partenaires historiques du projet et un ancrage territorial fort, avec en particulier **un lâcher de bouquetins**.

Il y a actuellement 230 bouquetins dans les Pyrénées Ariégeoises, principalement répartis sur un arc allant de Ustou à Auzat. La population se porte bien et a connu 45 naissances en 2023, ce qui constitue un record !

* Un bilan a été présenté de l’opération **Médiateurs montagne**, qui a été reconduite avec succès pendant la saison estivale 2023. Comme l’année passée, le SMPNR a fait le pari du contact humain pour faire passer les messages et recueillir les remarques, questions, craintes et attentes des usagers des montagnes Ariégeoises.

Les médiateurs ont été déployés à des emplacements clés sur les sites Natura 2000 animés par le SMPNR, le site de l’étang de Lers – Port de Lers et les sites où les noyaux des populations de bouquetins sont concentrés (Cagateille, Gérard et Coumebière).

8 accompagnateurs en montagne professionnels ont ainsi été mobilisés, pour conduire 92 journées de médiation (56 en 2022). Plus de 5600 usagers ont été contactés et sensibilisés (25 % issus d’Ariège), pour 90 % d’échanges considérés

(*) Ce document ne constitue pas le compte-rendu officiel, qui sera disponible après approbation lors de la prochaine réunion.

comme très satisfaisants. Il s'agit d'une opération très appréciée par les usagers de la montagne. Cette action mobilise 23 500 euros de budget, via Natura 2000 et le programme de restauration et de suivi du bouquetin.

* Le Président a rapporté au Comité syndical le **projet de Charte 2025-2040** modifié en fonction des préconisations de la Fédération des Parcs naturels régionaux et du Conseil de Protection de la Nature.

Les deux avis reçus en mai 2023 ont fait l'objet de séquences d'échanges et de travail lors des précédents Bureaux syndicaux du SMPNR en juillet puis en septembre.

L'avis du préfet de Région est désormais attendu, le SMPNR lui ayant fait connaître en septembre **une nouvelle version des extraits de la Charte** qui intègrent des modifications sur le sujet de l'ours et des éclaircissements sur l'implication du SMPNR dans la mise en œuvre de la Stratégie Nationale des Aires Protégées (SNAP).

Les prochaines étapes de la révision de la Charte 2025-2040 du PNR ont été présentées à l'Assemblée. **L'enquête publique est prévue mi 2024.**

* Le Comité syndical a validé **les contrats Bourgs-centres** avec les communes de Castillon, Sainte Croix Volvestre et Seix-Oust, ainsi que les avenants contrats 2ème génération 2022-2028 Bourgs-centres pour les communes d'Auzat et Val de Sos.

La Région Occitanie, le Département de l'Ariège, le CAUE de l'Ariège, la Sous-préfecture de Saint-Girons, les intercommunalités et le SMPNR sont cosignataires des contrats Bourgs-centres, qui permettent aux communes de **soutenir leurs fonctions de centralité et d'attractivité ainsi que la qualité du cadre de vie de leurs habitants.**

* Enfin, le Comité syndical a assisté à une présentation du projet de Coopération LEADER Laine initié début 2022 avec les PNR des Préalpes d'Azur, des Grands Causses, des Causses du Quercy et la Fédération des PNR.

Les démarches de valorisation portées par différents territoires démontrent que la laine est un matériau noble, une ressource propice à des usages traditionnels et innovants et une solution pour un monde nécessairement décarboné.

Deux temps forts de cette coopération sont programmés, avec **une journée d'échange sur la valorisation de la laine, qui se déroulera le jeudi 30 novembre aux Forges de Pyrène, à Montgailhard**, et la Fête de la laine, organisée les 2 et 3 décembre à Montbrun-Bocage.

La prochaine réunion du Comité syndical aura lieu le vendredi 15 décembre 2023 à La Bastide de Sérou.

(*) Ce document ne constitue pas le compte-rendu officiel, qui sera disponible après approbation lors de la prochaine réunion.